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Protokoll der Hauptversammlung vom 7. Juni 2022, 19 Uhr, Hotel Linde, Heiden 
 
Traktanden 
1 Begrüssung 
2 Protokoll der Hauptversammlung vom 23. August 2021, 19.00 Uhr, Hotel Linde Heiden 
3 Jahresbericht des Präsidenten 
4 Jahresrechnung 2021 
5 Budget 2022 (Kenntnisnahme) und Festlegung der Mitgliederbeiträge 
6 Wahlen 
7 Anträge von Mitgliedern 
8 Allgemeine Umfrage 
 

1  Begrüssung 

Der Präsident begrüsst die anwesenden Vereinsmitglieder ganz herzlich. Speziell begrüsst wird der Spre-
cher aller Texte in unsern Internet-Tondokumenten Georg Auf der Maur und seine Ehefrau Margrit, so-
wie den Gründungspräsidenten Hansjörg Ritter.  

Entschuldigt haben sich: Johannes Müller, Heinz Alder (Revisor), Marlis Hörler-Böhi, Dr. Othmar Kehl, Al-
bert Kappenthuler (Kath. Kirchgemeinde Heiden), Urs Rennhard und Ruedi Tobler, sowie später Oliver 
Ittensohn. 

Wahl Stimmenzähler: Der vorgeschlagene Fritz Rohner wird einstimmig zum Stimmenzähler gewählt. 

Gemäss der Präsenzliste sind 12 stimmberechtigte Vereinsmitglieder anwesend. Das absolute Mehr be-
trägt somit: 7. 

2  Protokoll der Hauptversammlung vom 23. August 2021, 19.00 Uhr, Hotel Linde Heiden 

 Das Protokoll der letzten Hauptversammlung wurde allen Vereinsmitgliedern per Post zugestellt. Eben-
falls ist es auf der Homepage www.verein.friedens-stationen.ch/traegerschaft-und-verein/traeger-
schaft.html abrufbar. 

Nachdem auf das Verlesen des Protokolls verzichtet wird und auch keine Fragen gestellt werden, erfolgt 
einstimmig die Genehmigung des Protokolls. 

3  Jahresbericht des Präsidenten 
Geschätzte Mitglieder 
Bereits eingangs erwähnte ich, dass ich am 23. August des letzten Jahres das Präsidium von Hansjörg Rit-
ter übernehmen durfte, und dass wir in den letzten Jahren unter seiner Leitung ein veritables, wunder-
bares, begehbares Museum aufbauen konnten. Ich habe bei einer Besprechung mit Andreas Frey, dem 
Geschäftsleiter der «Appenzeller Tourismus AG» (ATAG) für unser Werk ein schönes Kompliment und 
Glückwünsche dafür erhalten. 

Ausschuss 
Der vor einem Jahr eingesetzte Ausschuss, dem Martin Engler, Cornelia Pfyl und ich angehören, trifft sich 
jeden Monat zu einer Sitzung. Die erste Sitzung, noch unter der Leitung von Hansjörg Ritter, fand genau 
heute vor einem Jahr am 7. Juni statt. Im Ausschuss werden die meisten Tagesgeschäfte erledigt und 
Traktanden zuhanden des Vorstandes erarbeitet. Nach jeder Ausschuss-Sitzung erhalten die VS-Mitglie-
der ein Kurzprotokoll und sind somit über alle Vorgänge informiert. 

Vorstand 

Der Vorstand traf sich seit der Hauptversammlung 2021 – die coronabedingt erst im August stattfinden 
konnte – zu drei Sitzungen: 30. November, 22. Februar und 1. Juni. Die Sitzungen waren geprägt vom 
einen wichtigen Traktandum: das der «Basis-Station». Ich komme gleich darauf zurück. 

Der jetzige Kassier, Hermann Bergundthal hat seinen Rücktritt auf diese Hauptversammlung erklärt. Die 
Verdankung all seiner Dienste werden wir später vornehmen. An dieser Stelle erstmal der kleine Dank, 
lieber Hermann, für all Dein Engagement in den letzten Jahren! Und daran anschliessen möchte ich 
gleich auch den Dank an Cornelia Pfyl. Sie ist bereit, dieses Amt ehrenamtlich zu übernehmen. Damit dies 
möglich ist, muss sie an der Hauptversammlung in den Vorstand gewählt werden. Auch das werden wir 
unter dem entsprechenden Traktandum später vornehmen. Per Ende Sommer wird auch Ruedi Tobler 
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aus dem Vorstand wegen seines Wegzugs ausscheiden. 
Mit den Rücktritten von Ruedi Tobler im Sommer und Hermann Bergundthal per Heute verlassen zwei 
Mitglieder unsern Vorstand. Das macht deutlich: Wir brauchen neue Vorstands-Mitglieder aus der Mitte 
der Gesellschaft. Der Ausschuss hat bereits einige Personen ins Auge gefasst und wird diese in den 
kommenden Wochen um ihre Mitarbeit im Vorstand anfragen. Gern frage ich natürlich auch Sie an, ob 
Sie Zeit und Energie haben, in unserm Vorstand mitzuarbeiten. Oder: Ich bin dankbar, wenn Sie mir Tipps 
geben, wen wir anfragen, oder noch besser, wen Sie motivieren könnten, Teil des Vorstands zu werden. 

Projekte 
Abgeschlossene Projekte 

Im 2021 konnten trotz Corona-Massnahmen fünf Veranstaltungen auf dem Friedensweg mit rund 50 
Teilnehmer/-innen durchgeführt werden 

Im Februar dieses Jahres fand im Rahmen des Projekts «Transkulturelle Woche des Berufs- und Weiter-
bildungszentrum für Gesundheits- und Sozialberufe St. Gallen» im Kino Heiden mit rund 150 Studieren-
den eine Präsentation der «Appenzeller Friedens-Stationen» statt. In einem Vortrag stellte Adrian Keller 
Jakob Künzler vor, und Pius Süess zeigte die «Appenzeller Friedens-Stationen» in Wort und Bild. 

Am 7. Mai 2022 nahmen Martin Engler und Cornelia Pfyl am Markt der Möglichkeiten in Weingarten teil 
und stellten dort dem interessierten Publikum unser begehbares Museum vor.  

Ebenfalls stellten sich die «Appenzeller Friedens-Stationen» zusammen mit den Museen am Frühlings-
markt am 21. Mai 2022 den Marktbesucher/-innen in Heiden vor. 

Dank der Bertold-Suhner-Stiftung, der Steinegg-Stiftung, der Dr. Fred Styger Stiftung, der Metrohm 
Stiftung und der Hans und Wilma Stutz Stiftung sowie dem «Lions Club Heiden» konnten die Teilprojekte 
«Vermittlung» mit den Unterrichtsmaterialien und die «Interaktive Website» bereits letztes Jahr 
abgeschlossen werden. Unser herzlicher Dank dafür gilt den Stiftungen und Spendern. 
Künftige Projekte 

Im selben Projekt ist auch der letzte Aufbau-Schritt enthalten: die «Basis-Station» im Museum Heiden. 
Der Entwurf des Grafikers Ralph Harb und dem Museumsleiter Marcel Zünd führte zu engagierten 
Diskussionen über den Inhalt sowie die grafische Gestaltung. In den nachfolgenden Sitzungen wurde 
dieses Thema weiter bearbeitet. Am vergangenen 1. Juni trafen die Vorstandsmitglieder den definitvien 
Entscheid, die «Basis-Station» zu realisiert. Das Kostendach beträgt Fr. 17‘000.00, davon übernimmt das 
Museum Fr. 5'000.00. Die Vernissage der «Basis-Station» wird am 18. September stattfinden. Ich bitte 
Sie, dass Sie sich dieses Datum bereits heute reservieren. 

Als kleineres, abschliessendes Teilprojekt ist der Ersatz der bestehenden Vereins-Homepage und die 
Angleichung an das Layout an die interaktive Homepage. Die Vereinshomepage basiert auf einem 
System, das nicht mehr unterstützt wird und schon jetzt nur noch wegen einer Hilfskonstruktion 
funktioniert. Wir werden Sie informieren, wenn die neue Vereinshomepage aufgeschaltet ist. 

Verschiedentlich erfolgen telefonische Beratungen, damit Einzelpersonen oder Gruppen – eine Gruppe 
aus Winterthur bietet in diesem Jahr fünf Veranstaltungen an – die «Appenzeller Friedens-Stationen» 
begehen können. 

In 10 Tagen werden rund 40 Oberstufenschüler aus Häggenschwil mit ihren Lehrerinnen auf den «Ap-
penzeller Friedens-Stationen» ihren Religionstag verbringen. Sie werden die für solche Anlässe vorberei-
teten Tablets auf den Arbeitstag mitnehmen und die darin enthaltenen Fragen zu unsern Friedens-Per-
sönlichkeiten bearbeiten. 

Am Bodensee Kirchentag werden in Schaffhausen werden wir am 17. September 2022 das Angebot der 
«Appenzeller Friedens-Stationen» bekannt machen. Wir erwarten dort ein breites, vor allem kirchliches 
Publikum zu treffen. 

Eine grosse Pendenz liegt ist immer noch offen: Es sind dies die Leistungsvereinbarungen mit unsern 
Partnergemeinden. Der Gemeinderat Heiden hat es im Spätherbst leider abgelehnt, auf ein solches Ge-
such einzutreten. Wenn wir diese Leistungsvereinbarungen mit den Gemeinden nicht vorweisen können, 
so ist auch die Gesuchstellung bei der Kulturförderung Appenzell Ausserrhoden aussichtslos. Wir bleiben 
dran! 

Öffentlichkeitsarbeit 

Bezüglich der Öffentlichkeitsarbeit hat der Ausschuss ebenfalls Schritte unternommen. Neben den er-
wähnten Marktteilnahmen möchten wir ab der neuen Vereins-Homepage einen News-Letter versenden. 
Gerne hoffen wir, dass Sie uns behilflich sein werden, weitere Abonnenten dieses elektronischen Briefes 
zu finden.  

Die «Appenzeller Friedens-Stationen» sind nun auf der Homepage der Gemeinde Heiden 



 

Protokoll HV 2022.docx 3 

(www.heiden.ch/vereinsliste/78550) und Wolfhalden (www.wolfhalden.ch/leben/tourismus.html/113 
bzw. www.wolfhalden.ch/leben/sport-freizeit-kultur/vereine/detail.html/143/association/178) aufge-
schaltet. Auch auf der Homepage der «Appenzeller Tourismus AG» (ATAG) sind wir prominent vorhan-
den (https://appenzellerland.ch/de/erleben/wandern-bewegen/sommer/wanderrouten/friedens-
weg.html).  

Die zweite Auflage unseres zweisprachigen Prospektes (deutsch – englisch) war Ende April aufgebraucht. 
Die Neuauflage, es ist die dritte, des Prospektes konnte zusammen mit der «Appenzeller Tourismus AG» 
(ATAG) realisiert werden und liegt hier auch auf. Gern bitte ich Sie, diesen mitzunehmen und an ihrem 
Ort, ihren Kreise Werbung für die «Appenzeller Friedens-Stationen» zu machen. 

Ein arbeitsreiches Vereinsjahr liegt hinter uns allen, ich freue mich auf das vor uns liegende, schliesse da-
mit meinen ersten Jahresbericht und danke für Ihr Zuhören. 

Nachdem es keine Fragen zum Jahresbericht gibt, dankt Martin Engler (Vize-Präsident) dem Präsidenten 
für seine Arbeit und den Jahresbericht und empfiehlt dessen Genehmigung. 

Der Jahresbericht des Präsidenten wird einstimmig und mit Applaus verdankt und genehmigt. 

4  Jahresrechnung 2021 und Bericht der Revisionsstelle mit Entlastung des Vorstandes 

 Hermann Bergundthal präsentiert zum letzten Mal die Vereinsbuchhaltung. Es gibt keine Fragen zur Jah-
resrechnung 2021.  

Da Revisor Heinz Alder heute Abend nicht anwesend ist, liest Vize-Präsident Martin Engler den von Heinz 
Alder verfassten Revisionsbericht vor und führt die Abstimmung durch.  

Die Jahresrechnung 2021 wird einstimmig genehmigt und der Vorstand entlastet. 

5  Budget 2022 (Kenntnisnahme) und Festlegung der Mitgliederbeiträge 

Eine Zusammenfassung des Budgets 2022 wird aufgezeigt. Bei Aktiven von Fr. 35‘890.00 und Passiven 
von Fr. 26‘400.00 ergibt dies per Ende 2022 einen zu erwartenden Saldo von Fr. 9‘490.00. 

 Der Vorstand schlägt vor, die bisherigen Beitragshöhen beizubehalten. 
a) Einzelmitglieder:  Fr.  20.00 
b) Familien- und Partnermitgliedschaft:  Fr.  30.00 
c) Schüler/Schülerinnen, Studenten/Studentinnen und Lehrlinge Fr. 10.00 
d) Vereine und Gesellschaften:  Fr.  100.00 
e) öffentlich-rechtliche Körperschaften (Gemeinden, usw.): Fr.  100.00 

Nachdem es keine Fragen gibt, erfolgt einstimmig die Zustimmung zur Beibehaltung der Mitgliederbei-
träge. 

6  Wahlen 

 Aus dem Vorstand liegt der Rücktritt des langjährigen Kassiers, Herr Hermann Bergundthal vor. Per Mitte 
Sommer hat Herr Ruedi Tobler wegen seines bevorstehenden Wegzugs seine Demission angekündigt. Er 
möchte aber bis zu diesem Zeitpunkt im Vorstand bleiben. Es gibt keine weiteren Rücktritte. 

Pius Süess verabschiedet Hermann Bergundthal als Vorstandsmitglied und Kassier und dankt ihm für sei-
nen grossen Einsatz zugunsten des Vereins während all den Jahren. Als Geschenk wird ihm das neue Buch 
über Heiden sowie ein guter Tropfen Wein überreicht. 

 Vorstandswahlen 

Gemäss den Statuten sind 2022 alle Vorstandsmitglieder, inklusive Präsidenten, zu wählen bzw. zu bestä-
tigen. Wir beantragen die bisherigen Mitglieder zu bestätigen: Adrian Keller, Walzenhausen; Ruedi Tob-
ler, Walzenhausen; Martin Engler (Vizepräsident), Heiden; Urs Rennhard, Heiden, Andreas Ennulat, Hei-
den; Oliver Ittensohn, St. Gallen; Pius Süess (Präsident), Wolfhalden. 

Die vorgeschlagenen Mitglieder werden in Globo einstimmig wiedergewählt. 
 Ergänzungswahl 

Zur Ergänzung des Vorstands schlägt der Vorstand die Wahl von Frau Cornelia Pfyl-Nauer, Heiden, vor. 
Sie führt seit 1. September 2020 das Sekretariat des Vereins und ist bereit, künftig ehrenamtlich die Ver-
einskasse zu führen. 

Cornelia Pfyl-Nauer wird einstimmig zur Ergänzung des Vorstands gewählt. 
 Revisorenstelle 

Der Vorstand beantragt, unserem Vereinsmitglied, Herr Heinz Alder, lic.oec. HSG, dipl. Wirtschaftsprüfer, 
Heiden, weiterhin das Vertrauen als Revisor auszusprechen. 

Heinz Alder wird einstimmig als Revisor wiedergewählt. 
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7  Anträge von Mitgliedern 

 Schriftliche Anträge von Mitgliedern sind keine eingereicht worden. 

8  Allgemeine Umfrage 

keine  

Mit bestem Dank für das Erscheinen, erklärt der Präsident die HV 2022 um 20.00 Uhr offiziell für beendet. 
 

  
Pius Süess  Cornelia Pfyl 
Präsident Aktuarin 
 
Heiden, 7. Juni 2022 


